
в ОЖИДАНИИ
Первокурсников узнаешь 

сразу. Не то, чтобы они так уж  
молодо выглядели, эти наши 
младшие. Вовсе нет. Акселера
ция ведь. Вот только чуть 
больше в них нерешительно
сти, чуть больше неуверенно
сти, чуть больше желания. 
Все открытые, все как на ла
дони. Приятно смотреть, когда 
они стоят в фойе в ожидании 
начала имматрикуляции
1 сентября. В них. самих и во
круг них -— одно большое чув
ство ожидания. И то же самое 
они, наверное, будут испыты
вать теперь толькочерез пять 
лет на . весеннем торжестве в 
честь окончания, если. . .  Но 
в промежуток между эти
ми двумя ожиданиями вмеща
ется ой как много прозаиче
ских будней: все эти; сессии „и 
семинары, переживания и ра
дости и много всего. Но только 
так, глубоко уважая прозу сту- 
деческой жизни, можно дойти 
до этой последней минуты ра
достного ожидания. . .

Примерно это говорил нам 
на торжестве 1 сентября рек
тор, академик Б. Тамм. Гово
рил деловито, серьезно, не
много озабоченно, немного на
ставительно. Работайте, и при 
этом учтите, что в вузе надо 
гораздо больше заниматься 
самостоятельно, чем в средней 
школе; не позволяйте себе 
ошибаться: легко допустить
ошибку, но нелегко ее испра
вить; создавайте деловую ат
мосферу в своей группе, дух 
соревнования . в .хррошем . сгр 
смысле, используйте каждую 
минуту , ..  «Постарайтесь за
помнить все эти простые, ве
щи», — посоветовал ректор. — 
Ведь ничего невозможного от. 
вас в институте не требуют. Но 
то, что требуется, следует вы
полнять точно».

^Ничего необычного ректор 
не сказал. Но говорил он так, 
словно перед ним вместо ты
сячной аудитории был всего 
один человек, которого он лич
но знает, которому доверяет и
в. которого верит и надеется, 
что тот институт не подве
дет . . .  И вся эта тысячная 
аудитория слушала ' ректора

действительно как один чело
век, с напряженным внима
нием и (по крайней мере, 
внешне) с искренним желани
ем запомнить все услышан
ное.

Из рук ректора получили 
студенческие билеты лучшие 
на факультетах: Йоэль Кал- 
пус — химический факультет, 
Тынис Ныльве — механиче
ский, Наталья Синявская — 
факультет автоматики, Тийу 
Таммотс — строительный, 
Прийт Аласоо энергетиче
ский, Каидо Салуранд — эко
номический.

Упорства и успехов в обра
зовании — естественном пра
ве советской . молодежи —- в 
юбилейную 160-ю годовщину 
нашей Родины, дальнейшего 
успешного применения знаний 
на благо нашего народа и об
щества пожелали первокурс
никам Министр высшего и 
среднего специального образо
вания ЭССР И. Нуут, замести
тель заведующего отделом на
уки и учебных заведений 
Центрального Комитета КПЭ 
В. Ваянгу, первый секретарь 
Октябрьского районного ко
митета КПЭ г. Таллина 
В. Буссель, секретарь комите- 
та комсомола ТЛИ У. Хийре. 
^.Торжественное собрание 
Окончилось. Все разощлись но 
факультетам знакомиться с 
деканами, цолучать студенче
ские билеты. Для них все 
здесь ново, поэтому на вопро 
сы корреспондента они могли 
ответить только: дайте пока
привыкнуть..

Пять лет вмещают многое. 
Кто умеет хорошо использо
вать своё время, тому будет 
чтр вецомнить.

Но прежде всего работа на 
полях. В пятницу 3 сентября 
первый курс выехал на месяц  
на сельхозработы. Этот трудо
вой ,  месяц, так необходимый 
труженикам. села, важен кое- 
чем еще и для самих студен
тов: за это время они. лучше .и 
быстрее узнают друг друга, 
выдвинут настоящих лидеров 
группы.

. Хилле КАРМ.

И Т О Г И  И З А Д А Ч И
Весной ТПИ окончило ре

кордное число молодых спе
циалистов — 1291. Досрочно 
выполнен и перевыполнен го
сударственный план. -

Вопросам учебно-воспита
тельной, научной работы, по
вышению квалификации пре
подавателей вуза, развитию 
материальной базы института 
было посвящено открытое 
партийное собрание 7 сентяб
ря, на котором с основным до
кладом выступил ректор ТПИ 
академик Б. Тамм. Ниже пуб
ликуется краткое содержание 
доклада.

Я хотел бы подчеркнуть два 
основных момента, — сказал 
ректор, — которые придают 
особую окраску нашей работе, 
определяют ее. основные на
правления. Во-первых, это 
майский Пленум ЦК КПСС, 
на котором быда принята Про
довольственная  программа.
Задачи, вытекающие из ее ус
пешного претворения, во мно
гом касаются и нашей работы. 
Строительство, химия, энерге
тика, некоторые вопросы эко
номики, механика — потреб
ность в специалистах этих от
раслей знаний сейчас, > как ни
когда, велика. Целый ряд на
учных исследований, выпол
няемых институтом, прямо 
или косвенно связан с пробле
мами сельского хозяйства, и 
мы должны заботиться о том, 
чтобы результаты наших раз
работок внедрялись более эф
фективно.

И, наконец, сейчас на полях 
нашей республики трудятся 
более 500 первокурсников. 
(Участники собрания, обрати
лись к ним с письмом, в кото

ром пожелали им больших ус
пехов в их нелегком, но почет
ном труде).

И второе важное событие., в 
жизни нашей страны — 60-ле
тие образования СССР,. На се
минарах, лекциях, “Просто на 
встречах со студентами все 
наши общественные организа
ции, профилирующие, кафед
ры, все преподаватели долж
ны уделять самое большое 
внимание этому вопросу.

Затем ректор подробно оста
новился на анализе результа
тов весенней сессии. Успевае
мость, по сравнению с про
шлым ... годом, , понизилась на 
0,5%, и в основном за счет 
первого курса (—2,7%). Эти 
цифры говорят сами за себя, и 
все. мы должны больше рабо
тать с первокурсниками, фор
мируя у них правильное отно
шение к учебе, прививая им 
навыки самостоятельной рабо
ты. Большие трудности по- 
прежнему представляет для 
первокурсников высшая мате
матика. Успеваемость по этот 
му предмету снизилась, на
пример, на энергетическом 
факультете с 79 до 70%. Ко
нечно, нельзя не сказать о 
том, что уровень знаний , по 
математике у поступающих 
действительно стал гораздо 
ниже: две трети абитуриентов 
сдает экзамен *на оценку «3» 
или «2». Совместно с Академи
ей наук ЭССР мы ставим этот 
вопрос перед органами образо
вания, , чтобы повысить уро
вень знаний учащихся. Но , и 
наша кафедра высшей мате
матики должна обратить вни
мание на методику преподава
ния, учитывая конкретный

контингент поступивших в ин
ститут..
, Снизилась успеваемость и 

на вечернем факультете 
59;?% . (1980/81 уч. год,— 61,7%). 
Самая низкая успеваемость 
была на третьем курсе,, самая 
высокая — на четвертом.

А на заочном факультете 
результаты сессии ; обнадежи
вают, очевидно, сыграли еврю 
положительную роль те меро
приятия, которые были непо
средственно направлены ( на 
повышение к. п. д.: успевае
мость достигла 34,9% (1980/81 
уч. год — 28,5%).

Объем научно-исследорва- 
теЛьской работы, и в этом году 
превысил "4 млн, рублей, из  
которых 3,5 млн. рублей пада
ет на договорные работы. . ,В 
научной - работе участвовали 
2728 человек, из них 571 пре
подаватель, г 22 аспиранта и 
1225 студентов. Число послед
них выросло, по сравнению с 
прошлым годом, на 13%, что, 
конечно, не может нас не на
давать.

Развитие научной работы 
идет по пути координирования 
тем и их концентраций.

Ученую степень или звание 
имеют 70% преподавателей 
института. В прошлом году 
было защищено 12 кандидат
ских диссертаций, но, к сожа
лению, ни одной докторской. 
Повысили свою квалифика
цию . 127 преподавателей ин
ститута на курсах повышения 
или стажировке.

В конце доклада ректор ос
тановился на вопросах капи
тального строительства, разви
тия материальной базы инсти
тута.

ГРАЖ ДАНСКОЙ ОБОРОНЕ СССР 50 ЛЕТ
Использование авиации и 

химического оружия в первую 
мировую войну заставило пра
вительства воюющих стран 
задуматься над проблемой 
безопасности тыла и положи
ло начало развитию воздушно- 
химической обороны, а также 
организации самозащиты на
селения.

В средине двадцатых годов 
Советское правительство, ук
репляя Красную Армию и 
Флот, принимает меры по ук
реплению противовоздушной и 
противохимической обороны 
страны. Решение этого важно
го вопроса безопасности стра
ны осуществляется по двум 
направлениям: по линии госу
дарства и по линии общест
венности. Совет труда и обо
роны СССР принимает реше
ние: «Об организации воздуш
но-химической обороны стра
ны» в • угрожаемой 500-кило
метровой приграничной поло
се. А общественность органи
зует Добровольное оборонное 
общество Авиахим, затем 
Осоавиахим.

В итоге развития воздушно
химической обороны СССР к 
1932 г. почти полмиллиона ра
бочих и служащих было обу
чено мерам воздушно-хими
ческой защиты. Было создано 
около 3000 формирований, по

строено несколько тысяч бом- 
бо- и газоубежищ, население 
подучило более 3,5 миллионов 
противогазов.

4 октября 1932 г. Совет На
родных Комиссаров ЦССРг: ут
верждает . «Положение о про
тивовоздушной обороне терри
тории СССР». Этим актом бы
ло положено начало деятель
ности централизованной об
щесоюзной организации— ме
стной противовоздушной обо
роны (МПВО), вошедшей в со
став войск ПВО страны. Этот 
день принято считать днем 
рождения МПВО, ныне Граж
данской обороны СССР.

Общее руководство подго
товкой населения и народного 
хозяйства к защите возлага
лось на Советы депутатов тру
дящихся, а председатели ис
полкомов стали начальника
ми МПВО городов и районов. 
Все предприятия и учрежде
ния в угрожаемой зоне стали 
объектами МПВО. Политиче
ское руководство МПВО осу
ществлял ЦК ВКП(б) через 
политуправление РККА и ме
стные комитеты партии.

К началу Великой Отечест
венной войны население угро
жаемой полосы имело пред
ставление о способах защиты, 
на объектах насчитывалось 
более 25 тыс. формирований,

для населения имелось 30 
миллионов противогазов, в го
родах строились ÖOMÕO- И ijl- 
зоубежища (в Ленинграде их 
было свыше 1000).

Р  первых, дней. Велидрй 
Отечественной войны МГЦВр 
оказалась на. переднем крае 
битвы, За время войны про
тивник сбросил на объекты 
тыла страны 600 тыс. фугас
ных^ и более миллиона зажи
гательных бомб, Силами. 
МПВО в годы войны ликви
дировано свыше 90 тыс, пожа
ров и загораний, обезврежено' 
огромное количество неразор- 
вавшихся боеприпасов, МПВО 
спасла от гибели многие . ты
сячи человеческих жизней.

Вклад, внесенный МПВО в 
дело победы над фашистской: 
Германией, высоко оценен Ком^ 
мунистической партией и Со
ветским правительством. Бо
лее 300 тысяч солдат, сержан
тов, офицеров и бойцов фор
мирований награждены орде
нами и медалями СССР. 
МПВО г. Ленинграда, Ленин
градский и Харьковский пол
ки МПВО за образцовое вы
полнение заданий правитель
ства, доблесть и мужество На
граждены орденами Красного 
Знамени.

(Окончание на 2-й стр.>.



Итак, досточтимый ТАР
ТУСКИЙ ГОСУДАРСТВЕН
НЫЙ УНИВЕРСИТЕТ отме
чает свой 350-летний юби
лей. Это и наш  праздник, пра
здник ТПИ. Хоть это и чуть 
высокопарно сказано, но это 
так. У нас работают 230 выпу
скников ТГУ, среди них 129 
преподавателей. Все они полу
чили образование в универси
тете, там формировались, рос
ли. Университет им д а л . . .  Од
нако, предоставим слово им 
самим, выпускникам ТГУ, ны
не преподавателям ТПИ.

X. ТИЙДО, профессор кафе
дры истории КПСС, декан фа
культета общественных наук. 
•Окончил в 1949 г. отделение 
Русской филологии историко- 

■ языкового факультета ТГУ.
' В ноябре 1949 г. меня из
брали * секретарем комитета 
комсомола университета. Тот 

'.год был переломным для Эсто
нии. Было время острой клас
совой борьбы, каж ды й должен 
был принимать решение, с 
кем идти. Кейс молодежный 
вожак университета я  полу
ч и л  очень прочную закалку 
именно в вопросах идеологи
ческой борьбы. Комсомольская 
работа дала как  мне, так  и 
другим членам комитета н а
выки, которые очень пригоди
лись в дальнейшей деятельно
сти. И з комсомольских акти- 
'вистов 1949 г., с которыми мне 
пришлось работать, я  очень 

‘хорошо запомнил Олафа Утта,

Ильмара Аамиссеппа, Анти- 
дею Метса, Акселя Тамма, 
Александра Блюмфельдта. 
Все они сейчас известные и 
уважаемые люди. Из препода
вателей с большим теплом 
вспоминаю Вальмара Адамса, 
Яана Конкса, Йоханнеса 
Ф ельдбаха. . .

Еще помню вечера в интер
нате на ул. Няйтусе. Там мои
ми соседями по комнате были 
два Ю хана — Пеэгель и Кахк. 
Днем мы все много работали. 
Я сидел в библиотеке, Ю хан 
К ахк не только учился, но и 
работал. Однако учебе отдавал, 
по-моему,' очень много време
ни. По. вечерам в общежитии 
широко обсуждались мировые 
проблемы. Меткие выражения 
Ю хана Пеэгеля и посейчас 
еще в памяти. Конечно, никто 
из нас и думать не мог, что мы 
станем профессорами и акаде
миками.

А. КЕСТНЕР, заведующий 
кафедрой технологии пище
вых продуктов, профессор, 
доктор химических наук. 
Окончил в 1957 г. с отличием 
отделение химии факультета 
математики и естественных 
наук ТГУ.

— Пять студенческих лет в 
Тарту и последующие кон
такты с университетом дали 
мне больше, чем это можно 
выразить словами. Самое важ 
ное — в университете я  полу

чил ооразование, которое не 
ограничивается только узкими 
рамками специальности.

Мы —  студенты отделений 
химии, физики, математики 
и естественных наук — на
столько привыкли обсуждать 
свою специальность, нау
ку вообще, философские, по
литические и различные дру
гие, в том числе и обычные 
жизненные проблемы, что
жизнь в общежитии казалась 
немыслимой без нескончае
мых дискуссий в комнатах и 
коридорах. Часами простаива
ли в коридорах группы сту
дентов, обсуждавших различ
ные проблемы. Один подошел, 
другой отошел, а спор продол
жается. Многие из бесед и до 
сих пор в памяти.

Университет дал мне систе
матическую базу научной ра
боты и общественной деятель
ности. Кое-что в этой области 
было получено еще в средней 
школе. Благодаря университе
ту, преподавателям, особенно 
моему научному руководите
лю доценту Т. Илометсу и  ру
ководителю совета СНО ТГУ 
доценту Таммеоргу, к этим на
чалам добавился существен
ный опыт и выкристаллизова
лись оказавшиеся необходи
мыми в последующей работе 
принципы.

Бытовые условия студента’ 
были трудными. Первый ку р с ' 
я  прожил в легендарном об
щ ежитии на Тийги, в одной

комнате с двенадцатью со
курсникам, и с таким же ко
личеством жильцов во второй, 
задней комнате и в постоян
ном окружении их многочис
ленных гостей. Одна печь на 
две комнаты. Отопление, есте
ственно, — наша забота. Труд
ности с питанием и одеждой 
не позволяли развиваться осо
бым претензиям, но и не вы
зывали нытья и жалоб. Игры 
в мяч. во дворе общежития, 
«водяные дуэли» и импрови
зированные вечера танцев в 
сопровождении добровольных 
музыкантов, бридж и шахма
ты  также были неотъемлемы
ми составляющими студенче
ской жизни. Державшихся в 
стороне было вроде бы мало, 
теперь кажется, что все обще
житие было как одна большая 
семья.

Учеба в вузе развивает всег
да и каждого. Развивались и 
мы и, видимо, сохранили спо
собность к развитию и на по
следующие годы. Многие 
прежние соратники стали из
вестными учеными и актив
ными общественными деяте
лями. Дружба с ними, контак
ты с преподавателями сохра
нились и сейчас. И потому, 
несмотря на почти четверть 
века работы в ТПИ, в душе я 
остался в какой-то степени 
тартусцем, патриотом ТГУ. 
Любая культура базируется на

уважении к родителям и учи
телям. Разве могу я иначе от
носиться к своей «а1та таЪег»?

ТИЙУ АЛЛИК, председатель 
комитета профсоюза. Окончи
ла в 1976 г. филологический 
факультет ТГУ по специаль
ности «русский язык и лите
ратура.

— Естественно, университет 
дал мне специальные знания 
по русской литературе, научил 
понимать литературу. Не пи
тать уважения к литературе 
не может, наверное, никто, но 
понимать ее можно очень по- 
разному. Преподаватели ка
федры русской литературы 
ТГУ, особенно Ю. М. Лотман. 
3. Г. Минц, П. С. Рейфман 
умели преподать свой пред
мет так, что в древних 
литературных произведениях" 
проявлялись и философская 
мысль и общественная жизнь.

Университет научил меня 
думать и решать, отвечать за 
свои поступки. На нашем кур
се было 50 студентов. Вместе 
мы решали все вопросы, са
мые сложные. Мы делали это 
всегда с большой принципи
альностью, исходя из чувства 
какой-то. особой справедливо
сти. Мне кажется, что это чув
ство справедливости было во
обще присуще всему нашему 
отделению и исходило от лич
ности профессора Лотмана, его 
принципиальности и реши
тельности.

П О З Д Р А В Л Я Е М !
..... 12 августа 1982 года испол
нилось 50 лет нашему колле
ге. — профессору кафедры на
учного коммунизма Юзефу 
Максовичу Лившицу. Это зна
менательное событие в своей 
жизни Ю. Лившиц встречает в 
расцвете творческих сил. Мно- 

. голетяяя педагогическая, об
щественная и пропагандист
ская деятельность профессора 
Лившица снискала ему уваже
ние коллег кафедры, всего ин- 

. стктута, а также многочислен
ных слушателей в различных 
аудиториях города Таллина и 
республики. После окончания 
юридического факультета Ле
нинградского университета 
ям. А. А. Жданова Ю. Лившиц 
Получил назначение в Таллин
скую специальную среднюю 
школу милиции МВД СССР, 
уде проработал в течение 1956— 
.1961 годов. Успешно сдав 
осенью 1961 года вступитель
ные экзамены в аспирантуру, 
он приступил к учебе в Ин
ституте экономики АН ЭССР. 
В  71964 году он закончил аспи
рантуру и в том же году ус
пешно защитил диссертацию 
на соискание ученой степени 
кандидата юридических наук. 
С осени 1964 года Ю. Лившиц 
работает в Таллинском поли
техническом институте на ка
федре научного коммунизма. 
В  1975 году Ю. Лившиц успеш
но защитил диссертацию на 
соискание ученой степени док
тора юридических наук. Круг 
его научных интересов связан 
с широкой темой взаимодейст
вия общественного порядка и 
личности. В этой области у  не
го имеются неоспоримые за

слуги в разработке криминоло
гических и социологических 
аспектов взаимодействия лич; 
ности и общества. В середине 
70-х годов под влиянием науч
ной проблематики Ю. Ливши
ца на кафедре сложилась еди
ное научное направление «Со
циальные и политические ас
пекты социалистического об
раза жизни», научным руково
дителем которого он является.

Ю, М. Лившиц является ве
дущим преподавателем ка
федры. Его лекционные курс и 
семинары отличаются высо
ким идейно-теоретическим 
уровнем, политической прин
ципиальностью и методиче
ской культурой. Эти качества 
в его преподавательской дея
тельности заслужили ему доб
рую славу среди студентов и 
коллег-обществоведов.

Ю. М. Лившиц ведет боль
шую организационную работу 
по политическому просвеще
нию населения и партийного 
актива. Он является членом 
научно-методического совета 
Дома политпросвещения при 
ЦК КПЭ, заведующим кафед
рой научного коммунизма 
Университета марксизма-ле
нинизма при ЦК КПЭ, он ру
ководит научно-методическим 
Советом Октябрьского РК 
КПЭ и является членом Пле
нума. Коллеги по работе же
лают профессору Лившицу 
творческих успехов,' здоровья, 
неиссякаемой энергии в его 
деятельности по подготовке 
кадров высшей квалификации 
и в просвещений идеологиче
ского актива республики.

* Коллеги.

ГРАЖДАНСКОЙ ОБОРОНЕ СССР 50 ЛЕТ
(Начало на 1-й стр.).

С появлением в послевоен
ные годы ракетно-ядерного 
оружия возникла объективная 
необходимость по-новому ре
ш ать вопросы защиты тыла 
страны. ЦК КПСС и Советское 
правительство принимают ре
шение о реорганизации МПВО 
в новую оборонную систему — 
Гражданскую оборону СССР,

мероприятия которой охваты
вают всю территорию страны. 
13 июля 1961 г. ЦК КПСС И 
Совет Министров СССР ут
верждают «Положение о 
Гражданской обороне СССР».

Ныне Гражданская оборо
на — фактор оборонного могу
щества государства. Это систе
ма общегосударственных обо
ронных мероприятий, осуще
ствляемых в мирное и  военное

время для защиты населения 
и народного хозяйства от ору
жия массового поражения и 
других средств нападения про
тивника, а также для прове
дения спасательных и неот
ложных аварийно-восстанови
тельных работ в очагах пора
жения.

Г. П. ПОРТНОВ,

СЕМНАДЦАТЫЙ СЕЗОН

Трудно поверить, что уже 
XVII. Но передо мной лежит 
список полнометражных
фильмов, показанных в кино
клубе с 1 по 16 сезоны. В нем 
свыше 550 наименований, и  от
дельно отмечена открытая 
программа клуба 29 ноября 
1966 г. в кинотеатре «Парти
зан». Программа открывалась 
фильмом французского режис
сера X, Колпа «Столь долгое 
отсутствие».

С годами клуб завоевал 
твердое место среди наших 
друзей-кино. Что обещает гря
дущий сезон?

Первый вечер запланирован 
на вторник (как обычно) 21 
сентября в 18.30. Традицион
ным вступлением будет фильм 
из программы уже шестого 
кинофестиваля ТПИ. Видимо, 
им будет «Шлягер этого лета» 
П. Урбла. В «Октябре» встре
тимся с О. Неуландом, которо
го ждем с «Корридой». На но
ябрь запланирована програм
ма короткометражных филь
мов «Таллинфильма» —• новые 
вещи сделаны М. Соосааром, 
А. Сеэтом и др. В декабре на
деемся показать программу 
«Ээсти Телефильма».

И з студий других союзных 
республик наиболее интерес
ны, как известно, «Род
ня» Н. Михалкова, «Частная 
жизнь» Ю. Райзмана, «Голос» 
И. Авербаха. Некоторые из 
них вызвали бурные отклики 
на XV всесоюзном кинофести
вале в Таллине в апреле. Кого 
из перечисленных авторов мы 
сможем увидеть в нашем клу
бе, выяснится, когда Эстон
ский отдел бюро пропаганды 
Всесоюзного киноискусства со
ставит свои планы. Союз ки
нематографистов должен обес
печить прибытие к  нам ла
тышских кинодокументали
стов, у которых, как слышно, 
имеется новая программа.

Все вышеупомянутые про
граммы ' посвящены 60-летию 
СССР.

Программа истории кино бу
дет идти регулярно, раз в ме
сяц. По количеству программ 
мы могли бы удвоить частоту 
просмотров, но это потребова
ло бы еще одного дня в неде
лю. А количество вечеров на
шего киноклуба в сезон и без 
того весьма солидно. Во вся
ком случае, за прошлый сезон 
ввиду отсутствия места и  вре
мени остались непросмотрен
ными «Красные дьяволята» 
Престиана, «Аэлита» Протаза
нова, «Дочь воды» Ренуара, 
«День начинается» Карне, 
«Атланта» Виго и др. Оконча
тельное решение по программе 
вынесет руководство клуба.

Предварительно запланиро
ваны следующие иностранные 
фильмы: из социалистических 
стран «Мефисто» венгра 
И. Шабо (признан лучшим 
фильмом Венгрии 1981, пре
мия «Оскара» за лучший ино
странный фильм в США), «В 
старые добрые времена» одно
го из известнейших чешских 
режиссеров Й. Мекселя и 
«Судьба Балинта Фабиана» 
венгра 3. Фабра.

Из других стран в програм
ме «Тэсс» Р. Полянского, «Вто
рой брак Марии Браун» Р. В. 
Фассбиндера, «Ночи Кабирии» 
Ф. Феллини, «Полуночный 
ковбой» Шлезингера и др.

Регистрация членов и кан
дидатов в члены клуба в ауди
тории V-301 с 16 до 17.30 6—7, 
10, 13—14, 17 сентября. С собой 
взять членскую карточку за  
п р о ш л ы й  сезон. Личность и  
принадлежность к  ТПИ новых 
членов удостоверять бумагами 
и одной фотокарточкой ЗХ  
4 см. Стоимость абонемента на 
год 10 руб.

В заключение. Р у к о в о д с т в о  
ждет участия в работе клуба 
желаюших действовать. Акти
висты могут выполнять пись
менные работы, выступать, 
оформлять ' стенды и многое 
другое. -Заинтересованных 
п р о с и м  ,не стесняясь, заявлять 
о себе.

О планах рассказал:

ТИИТ МЕРИСАЛУ.



С Т У Д Е Н Ч Е С К О Е  Л Е Т О
МОЖНО РАССКАЗЫВАТЬ БЕЗ КОНЦА

Стройотряд останется стройот
рядом, где бы он ни строил. 
Это значит: работа лётом — 
в пору отпусков, относительно 
спартанский образ жизни 
и т. п. Но все это неважно, ес
ли вы захотите не просто по
любоваться Прагой из окон 
туристского автобуса и осмот
реть положенные туристу 20— 
30 музеев, а пожить среди лю
дей, увидеть Чехословакию 
глубже, если хотите стать на 
месяц чехом.

Итак, в один прекрасный 
день наш отряд «Прага-2», на
считывавший 20 человек, со
шёл с поезда «Москва—Прага» 
и  окунулся в жизнь огромного 
города, все население которо
го говорило на довольно непо
нятном языке. Непонятном, 
исключая, может быть, первые 
два слова, с которыми обра
щаются люди друг к другу и 
которые в переводе не нужда
ются — «добрый день», (хотя 
чаще можно было слышать 
более фамильярное «ахой» — 
«привет»).
. Первый шок. прошел, с вок

зала мы благополучно добра
лись до студенческих общежи
тий Пражского политехниче
ского института, находящихся 
близ огромного спортивного 
комплекса в Страгове. Это ме
сто и стало нашим домом на 
все три недели рабочего пе
риода. Здесь же обитали строй
отряды из Москвы, Ленингра
да, Риги, Вильнюса, Ташкен
та, Ферганы, Новосибирска, 
Венгрии, Югославии, ГДР и 
Анголы. Эти отряды образо
вывали многонациональный 
интерлагерь — (по-чешски 
«интертабор»), который рабо
тал и жил общими заботами с 
хозяевами — чехословацкими 
студентами.

Нашим партнером по трудо
вому соглашению стал боль
шой дорожно-строительный 
трест, оборудующий дороги в 
окрестностях Праги. Таким 
образом, мы внесли свой вклад 
в то, чтобы этот город стал 
еще более прекрасным. Работа 
наша, может быть, и не отве
чала вполне нашим способно
стям: все-таки за три года (а 
таков был в среднем стаж на
ших бойцов) можно было на
учиться чему-нибудь послож- 
ней, чем уборка строительного 
мусора. Но работа эта была 
Необходимой, и мы с удоволь
ствием ее выполняли. Тем бо
лее, что работа велась на све
жем воздухе, можно сказать, 
на виду — проезжавшие по

оживленному шоссе автомоби
ли то и дело приветственно 
сигналили.

В первую неделю состоялось 
торжественное собрание ин
тертабора, на котором его при
ветствовали руководители со
циалистического Союза моло
дежи Чехословакии. С ответ
ными словами благодарности 
выступали командиры всех 
отрядов. И действительно — 
гостеприимство и прекрасная 
организация работы лагеря 
оставались неизменными с 
первого до последнего дня. По 
вечерам можно было побывать 
на дискотеках в студенческих 
клубах, позаниматься спор
том; а то и просто погулять по 
вечерней Праге — общежитие 
находится в получасе ходьбы 
от центра города.

О Праге можно рассказы
вать без конца, и, наверное, 
незачем пересказывать объем
ные путеводители по ЧССР. 
Лучше один раз увидеть свои
ми глазами. Но есть вещи, о 
которых невозможно прочесть 
даже в самых подробных пу
теводителях. Это запах морав
ских колбас с горчицей, про
дающихся в киосках, мимо 
которых просто невозможно 
пройти; разноцветное мороже
ное — змрзлина — в вафель
ных стаканчиках, и сотни дру
гих мелочей, без которых 
Прага не была бы Прагой. И 
над всем этим праздничность^ 
гостеприимство, хорошее наст
роение всегда и во всем,

В программе интертабора 
были Дни культуры различ
ных его представителей. На 
одном из них предстояло вы
ступить и нам вместе с ос
тальными Прибалтийскими 
республиками и Ленинградом.

Наша программа не клеи
лась: стройный хор не полу
чался, гитара фальшивила — 
словом, ко дню выступления 
надеяться можно было лишь 
на полнейшую импровизацию. 
То, как основательно готови
лись к вечеру остальные его 
участники, посеяло панику в 
наших рядах. Стоял вопрос: 
быть или не быть выступле
нию вообще? Более решитель
ная часть отряда взяла верх, и 
мы поднялись на сцену.

Успеху программы больше 
всего способствовала импрови
зация. Когда безо всякого 
вступления заиграл с пластин
ки ансамбль «Кукерпиллид» 
и пять пар затанцевали поль
ку, а потом, разделившись, 
буквально втянули в пляс еще 
десять человек из публики,

веселье стало всеобщим, все 
стало получаться, в том числе 
и песня. . .  и в общем, вечера 
мы не испортили.

Дни рабочего периода, а 
значит, и нашего пребывания 
в Праге пролетели до обидно
го быстро, хотя мы успели ос
мотреть и собор Святого Вита, 
возвышающийся надо всем го
родом и ставший его симво
лом, и национальную гале
рею, и театрализованный ры
царский турнир в саду Вальд- 
штейнского дворца, и праж
ский театр «Латерна мага- 
ка» — сплав кинематографа и 
театра. На выходных нам 
удалось побывать даже в Кар
ловых Варах, городе роскош
ных вилл, излечившем свои
ми водами не одно поколение 
людей.

Все остальное неувиденное 
решено было оставить на сле
дующий раз, и поезд унес нас 
в Пльзень — родину самого 
лучшего чешского пива и на
шего гида Иржи. Потом были 
Чешские Будейевицы — центр 
южной Чехии, удивительно 
тихий после Праги город, чем- 
то напоминавший Таллин. 
Брно — столица Моравии — 
снова оглушила нас шумом 
улиц. Здесь были уютные 
винные погребки (Моравия 
центр чешского виноделия) и 
неуютные, мрачно красивые 
пещеры, сырые и холодные, 
несмотря на летнюю жару.

После одного дня в Брати
славе (столица Словакии) впе
чатлений осталось очень ма
ло, слишком мало было време 
ни для ее осмотра. Так что 
разница между Чехией и Сло
вакией осталась невыяснен
ной.

И вот последний пункт на
шего путешествия — Попрад, 
Высокие Татры. Тут наш от
ряд после дня разминки на 
горных тропах мужественно 
преодолел заснеженный хре
бет близ городка Штробке 
Плесо, и все пришли к друж
ному мнению, что горы — это 
здорово. Такого же мнения 
были, по-видимому, и осталь
ные сотни туристов в неизмен
ных альпинистских ботинках, 
независимо от возраста силь
ные и молодые.

Здесь, в городе Понрад 
мы и попрощались с нашими 
гидами, а вместе с тем и с 
многоликой Чехословакией.

Александр КЛАУСОН, 

командир отряда «Прага-2».

ЧТО ТАКОЕ «ЭВОЛЬВЕНТА?»

П О  Т У  С Т О Р О Н У  Г О Л У Б О Г О  Э К Р А Н А
Осенью естественно писать 

о лете. Студенческой газете 
естественно писать о практике, 
•а поэтому статья — о летней 
.практике. . .

Шли последние дни сессии, 
„досдавались экзамены, а ра
диотехники теперь уже пятого 
курса разбрелись по местам 
•своей новой работы в разных 
концах города. На эстонское 
•телевидение попало четыре 
человека. Жребий решил нашу 
-судьбу: двое «исчезли» в цехе 
передвижных средств, а мы 
^обосновались в цехе видеоза
писи.

Вообще каждая практика 
чем-то отличается от преды
дущих. Это понятно. Отличие 
нынешней состояло в том, что 
нам впервые понадобились 
кое-какие дополнительные 
сведения из теории. В про
шлые годы такой необходимо
сти не возникало. Просидев 
•несколько дней за техниче
ским описанием (3 тома) и ин- 

••струкциями по эксплуатации 
видеомагнитофонов, мы нако
нец получили доступ к самой 
•технике.

На мой взгляд, видеомагни
тофоны как класс приборов 
пока рано причислять к быто
вой технике. Тем более, новы
ми и интересными были про
фессиональные модели «Кадр- 
3»,' «Кадр-ЗП», «Кадр-ЗПМ», с 
которыми мы столкнулись. Не 
говоря об их сложности, о вы
соких требованиях к качеству 
записываемых программ, мно
го хлопот в работе доставляет, 
так сказать, «ярко выражен
ная индивидуальность» людей 
и даже отдельных аппаратов. 
Например, (более старые 
«Кадр-3» лучше держат син
хронизацию, меньше вероят
ность ее срыва. Поэтому почти 
все передачи идут с них. На 
«Кадр-ЗПМ», самых «моло
дых, держится весь монтаж. 
Эти видеомагнитофоны можно 
увидеть в передаче «Мелодии 
и ритмы зарубежной эстрады». 
Все эти особенности не отра
жены в литературе, и наша 
квалификация росла пропор
ционально количеству зада
ваемых нами вопросов. Это 
была, пожалуй, основная фор
ма обучения пбсле лекций 
старшего инженера Юрия Сер
пухова и чтения книг.

Уже через десять дней та
кого «натаскивания» мы были 
признаны достойными стать 
штатными операторами видео- 
записи. Перемена из прият
ных, внешне поставившая нас 
вровень с профессионалами. 
Но в работе, разница остава
лась. До самого конца нам не 
хватало красоты, выверенной 
экономичности движений и 
умения действовать в нестан
дартных, критических ситуа
циях. Ведь'время брака в. эфи
ре измеряется секундами, а 
надо установить причину сбоя 
и ликвидировать последствия, 
по возможности не прерывая 
передачу. Еще нас отличало 
восторженное отношение к 
работе, эйфория новизны. Бы
ло приятно управлять слож
ной техникой, в прямом смыс
ле видеть результаты. По дол
гу службы средства массовой 
информации находятся в цен
тре событий. Этим летом мно
гие часы и сотни метров лен
ты были отданы Празднику 
песни и танца школьников 
ЭССР, Дням литературы и ис
кусства Казахской ССР, Бал
тийской регате. Почти полтора

Бойцами студенческого стро
ительного отряда мы стали не
ожиданно. Уже были распре
делены места для прохожде
ния практики, как пришел 
приказ: ехать в Кохтла-Ярве 
в качестве строительного от
ряда.

Нельзя сказать, чтоб это из
вестие вначале было встрече
но с огромной радостью, ведь 
у многих уже был расплани
рован месяц отдыха, а в связи 
с работой в ССО пришлось 
менять сроки. Но никто не 
унывал.:

В ..строительном управлении 
№ 2 Кохтла-Ярве нас встрети
ли дружелюбно и тепло. Ис
полняющий обязанности на
чальника управления главный 
инженер В. А. Корнеев отнес
ся к нам с большим внимани
ем и, несмотря на свою заня
тость, потом не раз бывал у 
нас на объекте.

Надо сказать, что к работе 
мы уже приступили на второй

Вообще наш отряд был не
много необычен: и стройотря
довскую форму не выдали, и 
поехали работать в приказном 
порядке. Но преимуществом 
было то, что бойцами отряда 
были люди, успевшие за 2 года 
сработаться, стать коллекти
вом — ведь все мы студенты 
одной группы. И это помогло 
нам организовать свой досуг. 
В первые же выходные дни 
мы были на Чудском озере, 
где проводились спортивные 
соревнования строительных 
управлений. Мы, конечно же, 
защищали честь нашего СУ-2. 
Девушки играли в футбол, и  
надо признаться, что многие 
впервые были на поле в каче
стве футболисток. А команда 
гандболистов, где в основном 
составе были наши ребята, за
няла второе место.

Ходили мы в Онтика на во
допад, были на ярмарке в 
Йыхви, в Ленинграде. Была 
у нас и своя «загородная дача» 
— бывший хутор в Кохтла-

Боец ССО «Эвольвента» Игорь Иванов.

день. Благодаря помощи на
шего руководителя О. Д. Бус- 
селя нам удалось быстро уст
роиться и пройти инструктаж 
по технике безопасности.

Ребята работали на строи
тельстве подсобных помеще
ний для новой телевышки, 
бригада девушек — вначале 
по благоустройству террито
рии общежития Ахтмеского 
комбината стройматериалов, а 
затем на строительстве дорог.

Отряд наш был невелик —- 
всего 19 человек, и освоили мы 
за месяц 2,5 тыс. рублей. Зара
боток бойца за один рабочий 
день составил 7 руб. Есть и у 
нас свои ударники — Вадим 
Буглинин, Айвар Аам, Любо- 
дорого смотреть на их работу.

Нымме, который строительное 
управление выделило в наше 
распоряжение.

У некоторых студентов су
ществует предубеждение про
тив стройотрядов, работающих 
в Эстонии. Мол, и зарабаты
вают мала и заняться нечем. 
Конечно, это не Карелия и не 
Тюмень, но и здесь есть воз
можность хорошо отдохнуть, 
а главное — хорошо порабо
тать (и заработать, соответст
венно). Работа в стройотряде в 
Кохтла-Ярве для механиков- 
второкурсников уже стала не- 
писанной традицией. И по
этому надо не вешать носа, а 
брать инициативу в свои руки.

Елена ИВАНОВА, 
командир ССО «Эвольвента».

Так это делается на ТВ . . .

месяца два. студента помогали 
делать записи, просматривать 
старые и только что записан
ные ленты,

Теперь, осенью, с грустью 
оглядываемся на. впервые за
полненные интересным делом 
дни, практики и начинаем по
нимать, что не только работе, 
но и доброжелательной опеке 
начальника цеха видеозаписи

Хельги Томсон, готовности 
коллектива ответить на вопро
сы, научить, помочь — обяза
ны мы всем этим.
• Скоро станут известны сек

реты распределения, и кому- 
то, может быть, доведется пой
ти работать на телевидение. . .

Валерий МОСКАЛЕНКО, 
ЛР-97.



СТУДЕНЧЕСКОЕ ЛЕТО

Студенты группы ЕЕ-77 Алексей Тоом (снимок вверху) и 
Юрий Шепель на практике в организации «Подземдорстрой» 
г. Киева.

Фото Леонида Захарова.

В И З И Т
К  « Д И К О Й  П Р И Р О Д Е »

Яркие впечатления оставят 
в памяти студентов походы, 
проводимые ежегодно осенью 
и весной. На меня же воспо
минания последнего весеннего 
похода 1982 года подействова
ли так сильно, что волей-не
волей я взялся за перо.

Идти предстоит немного — 
всего 15 км. Но сколько ахов, 
охов и вздохов вызывает эта 
цифра! Конечная цель — лес 
Харку. И маршрут проложен 
через лес. Попробуем предста
вить себя на крыльях и в 
перьях, ,т и с высоты птицьего 
полета обозрим сверху весь 
путь.

Начинается он от стадиона 
ТЦЙ, на. котором с. шумом-га- 
мом собираются все участники 
прелстояшей вылазки на., при
роду. .Сразу после приветст
венной речи между, студента
ми начинается соревнование- 
Несколько сот человек, обго
няя друг друга, устремляются 
к столикам. Чуть не разорвав 
сотрудника кафедры физиче
ского воспитания на части, 
студенты получают карточку 
участника похода., Можно по
думать, что от очередности по
лучения этой карточки у  сту
дентов зависит успех на экза
менационной сессии.

После получения карточки 
участники — кто группами, 
кто парами, а кто в одиночку 
— выходят на маршрут. Обра
зуется колонна неправильной 
формы. Настроение у всех хог 
рошее. Приятно после душных 
аудиторий, плена четырех 
стен оказаться в лесу! В лесу, 
с чарующим запахом сосновой 
■смолы и таинственным шоро
хом раскачивающихся на вет
ру крон сосен и елей. Отдель
ные группы ребят, видимо, от

Жизнь наша многообразна 
и полна увлечений. Увлечения 
совершенно разные, необыч
ные (порой нелепые). Они мо
гут вызвать улыбку, удивле
ние. и уважение. Но вряд ли 
кого-либо оставит равнодуш
ным увлеченный человек. Со
бирательство, строительство, 
сочинительство и т. д. и т. п. 
Этот, перечень можно долго 
продолжать.. Но никак невоз
можно оставить в стороне од
но занятие, одну огромнейшую 
сферу реализации человече
ских возможностей — спорт.

Что это? Увлечение или со
ставная часть нашей жизни? 
Мы уже не мыслим себя без 
него. Если даже не любить 
спорт, мимо него пррйти неза
метно невозможно. Он будет 
теребить вас с газетных полос, 
экранов телевизора, динами
ков радио.

Да, спорт — это увлечен
ность. Увлеченность и здо
ровье. И поэтому он имеет ог- 
ромное количество сторонни
ков. Их можно разделить на 
две группы: те, ктп занимает
ся спортом, и те, ксторые пас
сивно наблюдают за нрвьши 
достижениями, рекордами, ре
зультатами. В последнем слу
чае (благодаря положитель
ным эмоциям) элемент здо
ровья также вносится. в нашу 
жизнь. Но, к сожалению, есть 
и такие, которые сторонятся 
спорта, не находя в нем инте
реса.- Именно им и адресована 
эта статьям
: Часто нас, любителей и бо
лельщиков футбола (именно 
эту- игру многие из нас в пер
вую очередь связывают с по
нятием «спорт»), упрекают в 
несерьезности увлечения, в 
узости интересов. Язвительно
сти в этих упреках хоть от
бавляй, и всем известны кол
кости типа: двадцать два ду
рака гоняют по полю один 
мяч; было у отца три сына — 
двое умных, третий футбо
лист; и т. п. Аргументы, как 
видим, несерьезные, на них 
можно бы не обращать внима
ния. И сам по себе этот разго

вор не стоило бы заводить (в 
конце концов, человек волен в 
в выборе увлечений), если бы 
не удивляло само отношение к 
спорту,, этакое категорическое 
неприятие его.

Спорт — существенная часть 
человеческой жизни. Он соче
тает в себе наши лучшие ка
чества: силу, ловкость, храб
рость, ум. Он может дать нам 
радость, переживание, огром
нейшую гамму эмоций, заряд 
бодрости. Это давно извест
ные истины. Но невозможно, 
говоря о спорте, о любви к не
му, (в данном случае к футбо
лу), вновь о них не вспомнить.

Чем выше интеллект чело
века, тем шире круг его инте
ресов, потребностей. Но вот 
спортивная сторона жизни, са
ми понятие «большой спорт» 
порой остается в стороне. Счи
тается, что ничего нового он 
человеку не дает, шире и раз
ностороннее его интересы не 
делает. А вот посудачить о 
глупости и несерьезности 
спортсменов берутся с удо
вольствием, не всегда зная 
людей, о которых говорят. 
Меня могут упрекнуть в из
лишней резкости. Мол, все 
не так страшно, и мы любим 
спорт. Возможно. Но доволь
но .часто это не интерес, а все
го лишь поверхностная заин
тересованность.

Вернемся же к футболу. В 
начале статьи я упомянул, что 
он является наиболее попу
лярным видом спорта,, и имен
но поэтому, легче ссылаться на 
него, говоря, о- том, чем же 
привлекает спорт.

Итак, футбол. Что это за иг
ра, помимо, технических прие
мов и правил? Это эмоции, 
.мастерство, мысль и творчест
во. Эти качества перекликают
ся в игре, и по своему много
образию и широте она наибо
лее представительна, в спорте. 
Каждый, кто прикасается к 
футболу, становится его стра
стным поклонником и .защит
ником. Сколько необыкновен-,

ных и радостных минут он 
может, принести!

Но мне вновь могут возра
зить: а в чем его познаватель
ное и полезное значение? Есть 
ли оно вообще? Думаю, что 
да. Проведем аналогию с .те
атром. Искусство на сцене, ис
кусство на поле .... Различные 
условия, но есть и общее: ма
стерство, техника, творчество, 
импровизация. Быстрота
мышления, необычные комби
нации .... Их новизна и неожи
данность способны вызывать 
восхищение. Восхигцение-
вдруг возникающей мыслью.

Как -и артисты, спортсмены 
шлифуют свое мастерство 
многочасовыми ежедневными 
тренировками. За каждым.дви- 
жением, . техническим при
емом стоит огромный труд. 
Для примера скажу, что нор
мой для мастеров считаются 
тренировки дважды в день по 
2 часа плюс одночасовая за
рядка. Всего 5 часов напря
женного труда. Классность 
команды, игрока требует это
го., Но не только труд необхо
дим для достижения конечно
го результата,. Футбол — слож
ный механизм, и для, его ре
гулирования необходимы , ум
ные, волевые, опытные трене- 
па, врачи, условия . . .  Так же, 
как и актёру, большому спорт
смену необходим талант: для 
импровизации, для творчества. 
Без него игра . неинтересна и  
сера. Мышление, талант, тех
ника — вот необходимые ат
рибуты большого мастёра. ИГ 
само по себе прикосновение к  
ним может стать для многих 
интересным.
Д Футбол. . .  спорт.«. З-Саю- 
много нового, и увлекательно
го несет, он цам. Беря любой 
его. вид, мы найдем массу по
лезного и нужного. ..Остаетсяг 
сделать небольшой щаг г—-, ув
лечься им. Если не спортом, то  
хотя бы физкультурой. Физ
культура же — это здоро
вье, а оно необходимо всем.

Владимир ПОЛЯКОВ^
ЕЕ-57.,,

переполняющих их чувств на
чинают дружно петь. Да так 
громко, что даже серых ворон, 
каркающих во все воронье 
горло рядом, не слышно. Не
ужели девцы думают, что од
ни: находятся в лесу? Иди, мо
жет; быть, они унаследовали от 
своих далеких предков необ
ходимость постоянно кричать, 
отгоняя от пещер . хищных 
зверей? Я же на собственном 
опыте убедился и могу заве
рить, что если с. такой силой 
кричать (не хочется употреб
лять слово «деть»), то рядом 
не будет никого. В прошлом 
году я надеясь сделать не
сколько снимков зверей и 
птиц, прихватил с собой в по
ход «Зенит Е» с телеобъекти
вом. Но ни фотоаппарат, ни ■ 
длиннофокусная оптика не по
надобились: за все время про
гулки (а шел я в середине ко
лонны) мне никто не попался 
на. г лаза, если не считать се- 
рьгх ворон, и одного черного 
дятла (которого, кстати, уча
стники похода сразу нарекли 
вороном.)

Печальное зрелище являло 
собой место остановки, на ко
тором в карточки ставились 
печати, и студентам предлага
лась возможность насладиться 
горячим чаем. Наполнив ис
пользованными бумажными 
стаканчиками большую урну, 
ребята, казалось, затеяли со
ревнование — кто данным ко
личеством стаканчиков забро
сает максимальную террито
рию. Результаты их стараний 
не Пропали даром. Добрый 
гектар леса побелел от разбро
санной будущими инженерами 
бумаги.

Очень жаль, что приходится 
вспоминать еще раз прочие-*, 
ные истины. Бросить бумагу

на землю в городе, даже если 
рядом нет мусорной урны — 
проступок. Сделать то же са
мое в лесу — особо тяжкий 
проступок. Этим человек де
монстрирует не только свое 
бескультурье, но и наплева
тельское отношение к. лесу, к 
людям, убирающим лес, к лю
дям,- отдыхающим на приро
де. А что подумают про нас, 
про людей, четвероногие и 
пернатые обитатели леса, для 
которых лес — их постоянный 
дом, а не место для прогулки 
два раза в году?

К сожалению, студенты ос
тавляют после себя в лесу не 
одну бумагу, но и бутылки 
(отнюдь не молочные), откры ' 
тые консервные банки Те • 
перь так часто повторяют 
«Природа — наш дом», но до 
сознания каждого студента не 
дошел еще смысл произнесен
ной фразы. Никому ведь в го
лову не придет плюнуть,на 
свой письменный стол, бро
сить открытую или закрытую 
консервную банку на полу по
середине комнаты, разбить бу
тылку о радиатор. А вот в ле
су это все допускается, не вы
зывая: даж е" угрызений сове
сти. А того, кто унесет с со
бой после пикника пустые 
бутылки, консервные . бан
ки или оберточную бумагу, 
принято высмеивать. Может, 
таких людей есть за что ува
жать? Бумага, «украшая лес», 
будет лежать до полного раз
ложения более двух лет, кон
сервная банка — более 90 лет, 
полиэтиленовый пакет -— бо
лее 200 лет, стекло — более 
1000 лет. Не надо это забывать.

Косули, лоси и даже толсто
кожие кабаны и их детеныши 
будут ранить ноги о битое

стекло -и острый металл, Йе- 
мало ран доставит неправиль
ное поведение в лесу людей и 
домашним животным. Они-то 
в чем виноваты ?
, Многие , ребята относятся к 
походу, как к нудной, обязан
ностями стремятся как можно 
скорей пройти дистанцию. А
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между тем, сколько приятных 
минут он может, доставить лю 
дям, ценящим красоту сосно
вого бора. Надо только остано
виться, .прислушаться и поста
раться ее заметить.

Евгений ШЕРГАЛИН, 
ЛИ-77..
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Дом офицеров приглашает юношей и девушек при
нять участие в работе следующих кружков художест
венной самодеятельности: 

х о р о в а я  р у с с к а я  к а п е л л а  

в о к а л ь н ы й  р у с с к и й  а н с а м б л ь  

т а н ц е в а л ь н ы й  

х у д о ж е с т в е н н о г о  с л о в а  

р у с с к и й  т е а т р

Участники самодеятельности имеют -право бесплат
но посещать все концерты, кинофильмы и вечера, про
водимые в Доме офицеров.

Обращаться по адресу:
Дом офицеров, комн. № 9, с 15 час. до 19 час. Зво

нить по телефону: 44-85-47.
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